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社論：產學合作開創淡江新契機

社論專載

本校理學院的科技中心與中華資源科技有限公司合作研發出「回充控制器」，並將其

運用在電動機車的改良上，使電動機車的發展邁向一個新的里程碑，電動機車才有可

能量產成為國內主要的交通工具，此一計畫的成功不僅促成產業合作發展的新契機

，更能有效的改善環境品質，改變國人的生活習慣，可說是產學合作引領社會研發的

最好典範。本校科技中心能有這樣的成績，就已經證明了淡江大學研究的能力與水準

。然而面對如此豐碩的成果，我們有以下幾點想法： 

 

第一、研究一向被認為是大學教授的重要使命，然而長期以來我們對研究成果的考評

，一向都是以國科會所提國外學術期刊的收錄與否，做為唯一的評判標準，對於促進

產業升級、改善人文環境的相關研究，始終無法給予合理而有效的評價。所以也間接

使得研究內容和方向多依相關期刊的要求而發表，不僅容易扭曲了研究的創造性，對

社會、國家也無法產生立即有效的幫肋。因此我們認為：主事者或許有必要在國科會

的標準之外，再思考如何強化學術研究和社會面向的結合，以這次科技中心的成果而

言，對社會的貢獻度和創發性並不下於任何刊登在國際學術期刊的論文，但所得到的

研究獎勵，卻不及與上述的論文相比較。如是大學的學術研究和社會產業相結合，引

領國家的進步與成長都無法得到實質的肯定，那麼該如何驕傲地說要引領國家社會的

進步與成長呢？ 

 

第二、近來教育部有意藉由國家的力量，擴大大學的研究功能並發展成大型的研究中

心，所以從第一次的卓越計畫到剛公布的第二次卓越計畫，共投入百億以上的資金。

然而我們也發現這筆龐大的資金都是以國立大學為設定對象，私立大學不可能由此來

參與並提升自我的研究成效。我們並不願意也沒有必要對教育部這樣偏頗的作法提出

任何批判，但是從此一趨勢我們也深深地了解到：私立大學縱使有再優秀的研究團隊

，也幾乎不可能結合國家的資源從事大型的研究工作，尤其是需要昂貴儀器設備的理

、工學門研究。所以將我們的人力和產業做有效的結合，爭取產業的研發基金以協助

產業提高競爭力，並開創自我的研究潛能，相形之下就顯得特別重要。除了國科會和

教育部之外，我們應當再積極於產、學合作的模式，爭取更大的研究空間與資源，才

有可能突破既有的窘況。理學院科技中心已做了最好的示範，相信普設於各學院的研

究中心，也當更積極的開發相關資源，以擴大研究潛能。 



 

第三、近年來淡江在主事者積極而有效的經營下，師資水準已是國內高等學府的翹楚

，尤其陸續邀請了多位大師級教授參與淡江團隊後，已成功的營造出淡江強而有力的

研究氛圍，我們應該再加把勁趁此氣勢，強化並擴大我們的研究團隊，迅速而有效的

將我們的研究成果和辦學績效，再一次展現在國人眼前，使產業界主動地尋求淡江大

學的研究支援，使年輕學子願意加入淡江大學的團隊。 

 

理學院科技中心這次研發的成功，我們除了要向所有參與這次工作的同仁致以最高的

敬意外，相信也是淡江大學實力的再一次展現，我們衷心的期盼，其他的研究中心亦

能在最短的時間內，與產業界結合而獲得創新的研究成果，使各研究中心變成開創淡

江新契機的重要支柱。


